
兰州市总工会从关心爱护广
大户外劳动者的角度出发， 几年
间建起了50家户外职工爱心服务
站，配置了电视、空调、微波炉、急
救药箱等10多类物品， 为户外劳
动者提供服务。此外，兰州市还建
起了155座环卫工休息间，沿街的
企事业单位和商铺两年间自发建

起了360多处爱心驿站。“前几天
来寒流，晚上我值夜班，看到七八
个环卫工人下班后， 坐在服务站
里，喝着热水拉着家常，有位环卫
工用手机和家里人视频通话，整
个画面很温暖。那一刻，突然让我
很感动，劳动者幸福的样子，真的
很美。” 1月17日，在爱心服务站，
车队党支部书记芦文贤告诉记
者。（1月21日《工人日报》）

从2019年开始， 将继续投入
更多的物力、财力，由点到面逐步
加大爱心站点设置数量， 将爱心
服务覆盖到更多的户外工作人
员。 这是兰州市总工会目前已经
确立的工作方向。笔者相信，他们
的这个努力方向是准确的， 同时
也希望，在各级工会组织、政府机
构以及相关企事业单位的共同努

力下， 也一定会有越来越多的劳
动者在越来越多的服务站、 休息
间、爱心驿站里体味到温暖，并且
露出“幸福的样子”。

事实上， 让更多的劳动者幸
福起来，一直是党和政府、各级组
织以及企事业单位不懈的努力和
追求， 而且在这项伟大的工程实
践中，各级工会组织一直肩负着
十分重要的责任与义务 ，并且
已 经 发 挥 了 不 可 替 代 的 重 要
作用 。因为工会是为职工群众
提供服务与保障的组织 ， 更是
广大劳动者利益的维护者与代言
人，所以，广大职工群众的衣食住
行、 幸福冷暖都理应成为各级工
会组织关心、关注的实事与热点。

多年来， 随着社会经济的迅
速繁荣与发展， 以及各项基础设

施建设的突飞猛进， 尤其是各项
社会福利与保障服务事业的渐趋
完善， 广大劳动者的收入水平已
经大幅增加， 人民群众的幸福指
数也在不断地向着更新的高度攀
升。但是，从现实角度来说，笔者
以为， 与幸福紧密相连的又绝非
仅仅在于收入的增加、 住房的改善
以及日常生活水平的提高， 尤其
是对于广大劳动者来说， 日常生
活的改善其实还仅仅是幸福的基
础， 真正的幸福还应该来自他们
心灵上的体味和思想上的满足。

拿环卫工人等广大户外劳动
者来说， 虽然他们的收入水平增
加了许多，但他们的劳动环境与
条件是否已经改善 ？他们的地
位是否已经提升 ？他们的各项
服 务 保 障 是 否 已 经 达 到 了 心

理上的预期与期盼 ？数九寒冬
里 ，他们是否还在街边就着冰凉
的冷水啃着已经冻硬了的冷馒
头？ 所有这些其实都是与幸福指
数紧密相连的重要因素。 缺少了
对劳动者的服务与保障，那么，仅
靠收入增多所换来的幸福就会显
得过于单一且缺少说服力。

不过， 令人欣慰的是， 近年
来，各级各地的政府机构，尤其是
各级工会组织已经越来越重视对
广大劳动者心理及思想上的关心
与爱护，尤其是在各项服务与保
障措施上 ，已经越来越健全与
完 善 。笔 者 相 信 ，随 着 各 级 政
府以及工会组织的不懈努力 ，
一定会有越来越多的劳动者像
兰州市的广大户外劳动者一样，由里
及外地真正露出“幸福的样子”。

■有话直说

个体户袁秋园在淘宝上经营着一家叫作 “斯瑾”
的化妆品网店， 开店两年， 生意越做越好， 酝酿着走
上创业的轨道。 18日， 袁秋园从上海市场监管部门领
到了上海首批个人网店营业执照。 这意味着， 电子商
务法实施后 ， 个人网店将正式告别 “无证 ” 时代 。
（1月19日新华社）

□朱慧卿
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■有感而发

用技能提升增强新生代农民工幸福指数

■世象漫说

让更多劳动者露出“幸福的样子”

面对“春运”大考
各方要相互配合

□乔木

■劳动时评

“摆摊”答疑解惑
可以惠及普通群众

钱夙伟： 最近， 广东顺德一
外科医院医生陈演志的朋友圈消
息 “火了”， 引来不少网友点赞。
由于对方坚持 “强塞” 红包， 为
顾及病患家属的精神需求， 陈演
志先暂收保管。 随后来到医院计
财处， 将这1000元存入该名病患
的住院账上。 赢得一片点赞不仅
是拒收红包 ， 更在于拒收的方
式。 陈演志医生以顾及患者感受
的方式坚守医德的底线， 更让人
崇敬， 也让人对医患关系的越来
越好更加具有信心。

医生“收红包”
何以引来网友点赞

吴学安： 1月21日起，2019年
春运正式开启。在未来的40天里，
全国旅客发送量预计将达到29.9
亿人次。 按照以往国内春节长假
经验，因游人车辆太多，极易引发
各类纠纷，甚至治安、刑事案件。
所以， 有关部门要加强高速公路
的安全监管和服务，降低事故率。
面对“春运”大考固然严峻，但只
要政府、服务单位、公民都能积极
履行自身责任，相互给予配合，再
大的考验也不足为虑。

人力资源和社会保障部近日
印发 《新生代农民工职业技能提
升计划 （2019—2022年）》。 目前
中国农民工总量约为 2.9亿人 ，
1980年以后出生的新生代农民工
已占农民工总量的一半以上 。
《计划》 要求， 到2022年末， 努
力实现新生代农民工职业技能培
训 “普遍、 普及、 普惠”。 （1月
19日 《人民日报海外版》）

新生代农民工基数是庞大
的， 而且逐渐成为农民工主体，
是社会主义现代化建设不可获取
的重要力量。 而他们的素质教育

程度如何， 以及职业技能如何，
不仅关乎着他们的就业创业能
力 ， 更关乎着企业与行业的发
展 ， 乃至经济社会的稳定与发
展。 由此可见， 持续推进新生代
农民工职业技能培训具有重要的
现实和长远意义。

此次《计划》提出，要对新生
代农民工大规模开展多种形式的
职业技能培训， 其中就涵盖了广
泛开展就业技能培训，大力推进岗
位技能提升培训，精准开展技能扶贫
培训，积极开展创业创新培训等多
方面。 这对于新生代农民工促进

转移就业、力促岗位成才、推进脱
贫攻坚，以及培养创业带头人等，
无疑具有多重积极意义。

事实上，在每天都有新变化，
每天都是新起点的新时代， 新生
代农民为了适应时代的发展变
化，拥有着更强的学习意识，也期
待更多受教育的平台。 正如媒体
报道， 在城市中打拼的他们正充
分利用各种资源， 不断学习技能，
为更好的明天奋斗着。唯有各相关部
门及社会力量，对农民工职业技能
培训侧力支持， 他们的自我提升
才会更有保障。 □杨玉龙

让更多的劳动者幸福起
来 ，一直是党和政府 、各级组
织以及企事业单位不懈的努
力和追求，而且在这项伟大的
工程实践中，各级工会组织一
直肩负着十分重要的责任与
义务，并且已经发挥了不可替
代的重要作用。

1月18日 ， 随着 《小猪佩奇
过大年》 的预告片 《啥是佩奇》
的迅速走红， 片中爷爷为孙子自
制的 “鼓风机佩奇” 引来大量网
友的追捧。 记者随后发现， 很快
便有商家在闲鱼、 淘宝等电商网
站中， 高价销售 “电影同款鼓风
机佩奇”。 “小猪佩奇” 形象的在华
代理方则表示， 商家仿制导演 “鼓
风机佩奇” 的创意， 涉嫌侵权 。
（1月20日 《北京青年报》）

“鼓风机佩奇” 看起来简单，
却并非可以随便复制。 一方面，
《啥是佩奇》 中制作的 “鼓风机
佩奇” 是导演的创意， 由道具人
员就地取材制作而成， 网店上销

售的所谓 “同款” “原型” 仿制
创意构成侵权。 同时， “小猪佩
奇” 作为一部英国学前动画片，
其商标及著作权归属 “娱乐壹英
国有限公司”。

动漫周边是动漫产业链中最
能带来经济效益的一环， 动漫产
业利润的70%来自于衍生产品 。
因此， 动漫衍生品往往成为被侵
权盗版的重灾区。 最有力的打假
就是以正品抢占市场， 在美国、
日本影视产业发达的国家， 衍生
品的开发伴随着整个影视作品的
创作和制作过程， 甚至在剧本阶
段就已经介入其中。 前些年热播
的动画电影 《西游记之大圣归

来》， 不仅在电影中设计了 “小
空空” 的情节， 而且提前定做了
一批玩偶、 手机壳、 笔记本等衍
生品。 推出衍生品首日销售收入
突破1180万元， 创造了国产电影

衍生品单日历史纪录。 如果 《啥
是佩奇 》 能够多一些衍生品意
识， 在预告片推出之时同款 “鼓
风机佩奇” 同步上市， “李鬼”
就没有了可趁之机。 □张淳艺

不是每个鼓风机都是“佩奇”
今年的北京 “两会 ” 上 ，

一如往常为人大代表、 政协委
员安排了现场答询环节： 市人
大常委会各厅办室、 市高级人
民法院、 市人民检察院、 市政
府各委办局， 在会场 “摆摊设
点”， 为带着问题前来询问的
代表、 委员们答疑解惑。 这条
新闻引起许多读者关注， 进而
提问： 类似的 “摆摊” 答疑解
惑能否惠及普通群众？

经济社会发展日新月异 ，
对许多新政策、 新法规、 新问
题，人们往往“知其然，不知其
所以然”。当它们对老百姓的日
常生活产生影响， 特别是关系
到切身利益时，人们就迫切需
要 “知其所以然 ”了 。 尽管现
在有先进科技手段和多种渠
道获得相关解说 ，但仍有不
少群众需要面对面的答疑解
惑 。 如何满足这样的需要 ，
对于以为人民服务为宗旨的
政府而言 ， 也是一个不大不
小的课题。

“两会” 开设现场答询，是
针对人大代表、政协委员的，层
次高，专业强，需要人大 、政府 、
法院、检察院“齐上阵”。而日常
工作中为人民群众答疑解惑，
倒是不必如此兴师动众， 可以
有选择地、 分门别类 “轮番上
阵”，只要达到预期目的就是圆
满。而且，这里所说的“摆摊”答
疑解惑， 完全可以与现行的政
府部门群众接待日结合起来，
增加相关内容即可。 事先发个
“安民告示”， 请有疑问的群众
到场， 操作起来应该不是太难
的事。

其实， 即使不是与人民群
众切身利益相关的问题， 也可
以 “摆摊吆喝 ” 。 这次北京
“两会” 现场答询的40个市政
府委办局中， 超过半数是机构
改革后重新组建成立的机构，
答询的同时也是一次 “亮相”，
让代表、 委员有所了解， 以便
参政议政。 类似的场景如果面
对人民群众， 对于政府而言，
不也是一种宣传和亲民之举
吗？ “摆摊” 是一种形式， 为
人民服务才是实质。

□一刀 （资深媒体人）
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